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2014 年的夏天，随着飞机在轰鸣声中降
落，我结束了在空中 13个小时的飞行。终于，
我到达了未来要生活的城市——菲尼克斯。

在来到这里之前，我以为美国的所有城市
都和电影《钢铁侠》里的场景差不多：现代的
写字楼、繁华的街道和古老的教堂一起混杂在
钢筋水泥的城市里。但走下飞机，菲尼克斯的
景象却和我想象的大相径庭：大片的仙人掌和
低矮的小公寓楼一同伫立在金黄色的土地上；
公路上稀少的车辆和零星的行人构成了一幅荒
漠的图景；太阳毒辣得让人睁不开眼睛……菲
尼克斯有点儿“乡土气”——这就是它给我留
下的第一印象。

初到菲尼克斯，一切对我而言都是全新的
挑战。于是，带着满心憧憬和热情，我开始了
在这里的生活。

我遇到的第一个难关就是语言。初来美
国，由于语言不够熟练，我闹出过不少笑话。
第一次去超市时，我只买了两瓶水，由于不够

10美元，刷卡付款需要收取手续费，收银员好心
提醒我。但我却一直没有听懂，两个人连说加比
划，最后还是找到了一位当地的华人来当“翻
译”，这才解决了问题，让我脱离了尴尬境地。

这是菲尼克斯给我的“下马威”。语言不
熟练在很大程度上限制了我的生活，这也促使
我下定决心进行语言训练。好在当地人性格都
比较开朗，走在路上，会有很多当地人主动跟
我打招呼，和我攀谈聊天，同时，在学校里的
老师和同学也都对我的语言有很大帮助。经过
一段时间的锻炼，我的口语逐渐有了提高。所
有人对我的耐心帮助，让我平稳地度过了中美
文化的“过渡期”。

相比语言问题，独立生活对我来说就简单
多了。因为在国内没有住过校，我一直很期待
真正独立的那一天，这对我来说是一个期盼

已久的证明自己能力的机会。经过一番寻找
和商量，我和朋友合租了一间公寓，入住的
时候完全可以说是“家徒四壁”，大到床和沙
发，小到锅碗瓢盆，所有的家具和生活用
品，都是我们去采购来，又一点一点搬运、
组装并安置好的，光安置家具就花了我们好
几天的时间。这种经历是我从来没有体验过
的，看着自己住的地方从无到有，慢慢有了

“家”的样子，心里的成就感让我更加珍惜在
这里的生活。

度过了一段适应期，我的生活逐渐步入正
轨，每天就是所谓的“三点一线”——学
校、公寓和超市。我喜欢做饭，每天下课坐
轻轨回家，顺路可以到超市去买些蔬菜瓜
果，然后随心情做自己想吃的东西，对我而
言，这样的日子是我一直向往的。我憧憬平
平淡淡的生活。

当然了，这里可是美国，再平淡的生活也
不缺少乐趣，我也迫切地想要体验一些新的

事物。我通过反复比较和斟酌，买了人生中
第一辆属于自己的车；假期里，我第一次开着
车和朋友进行了公路自驾游；我第一次完成
了高空跳伞，实现了自己多年的愿望……慢
慢地，我发现我不再羞于讲英语，面对不同的
文化和习惯不再惊慌和莽撞，我开始学着掌
握自己的生活节奏，看待事物的心境也不同
了。可以说，菲尼克斯给我带来了非常大的变
化。

菲尼克斯是我在
美国的留学生活开始
的地方，这里有平淡
也有刺激，有融合也
有碰撞。我期待着在
菲尼克斯的故事继续
下去。

万千百 （右二） 与莫文蔚在演唱会场馆的合影。

毛鲲：律师爱上做烧烤

毛鲲曾就读于美国华盛顿大学，获得
了工商管理硕士和法学博士。在美国菲尼
克斯城生活了 6 年左右，毛鲲的中餐馆

“龙焱烧烤”在当地已经小有名气。
谈及开餐馆的初衷，毛鲲说，他其实

并不完全是为了挣钱。“在读工商管理硕
士时，我就有了开餐馆的想法。那个时候
觉得当地的大部分中餐做得都很敷衍，再
加上相互之间恶性竞争，餐饮质量很差。
还有很多美式的中餐，虽然便宜，但是味
道已经不是地道中餐了。中华饮食文化博
大精深，结果发展到国外却面临如此尴尬
的处境。我觉得很可惜。”

毛鲲很爱吃烧烤，就从国内带了一套
设备过来，自己烤着吃，也邀请一些当地
的朋友、老师来品尝。大家都认为他做的
中餐比中餐馆里的好吃很多，就纷纷劝说
毛鲲开一家烧烤店，既为中餐“正名”，
也能推广一下中国饮食文化。

“烤串”的手艺还给他带来了学习工
商管理的机会。“有一个法学院的教授，
在尝过我做的中餐之后，推荐我去商学院
读了工商管理硕士，让我不要浪费我的才
能，往商业方向发展。”毛鲲笑着说，这
也算给了他一个正式踏入商业大门的机
会。

在毕业之后，毛鲲做了几
年律师工作，开烧烤店的想法
像一粒种子埋在心里。后来，

“朋友不断地鼓励和我内心深
处的愿望促使我最终下定决心
开了一家中餐馆。”

毛鲲坦言，在创业初期，
很多人对于一个法学博士要去
开餐馆卖烧烤的想法并不理
解，甚至极力反对他这样做。

“家里人一直希望我成为一名
律师，觉得学习了这么多年，
还攻读了博士学位，最后却去
开烧烤店，非常不可理解。而
且餐饮行业的门槛相对较低，
看上去谁都能干。而且家里人
觉得，和律师行业相比也不体

面。”但是毛鲲的决心很坚定，“他们拗不
过我，而我也已经实现经济独立，所以就
由着我去了。后来生意做得好，家里人的
观念就慢慢改变了。我用事实证明了我的
想法是对的。”

现在，毛鲲的餐厅已经逐渐步入正
轨，得到了很多华人甚至美国人的认可。
他给自己定下了一个小目标，就是把自己
餐厅的餐饮和服务做到标准化，进而发展
成连锁店。被问及长远的打算，毛鲲说：

“改变中餐在美国人心中的形象，弘扬中
国饮食文化。这是我的终极目标。”

万千百：得到莫文蔚肯定

万千百曾在西班牙马德里的康普顿斯
大学学习地理与区域规划专业。毕业后，
他留在马德里，与他人合伙开了一家重庆
特色风味火锅馆——“火锅英雄”。

万千百认为，中餐馆做得“良心”，
会改变外国人对中餐、对中国文化的看
法。“前些天我和一位西班牙朋友吃饭，
他说来我这里尝过火锅之后，已经彻底爱
上了这种美味。他还告诉我，以前也去过
很多环境优美的中餐厅，但是它们大多是
针对本地人的需求包装设计的，从而使得
环境、服务、菜品很多方面都失去了中国
原有的味道。品尝过地道的火锅之后，他
对中国菜的印象完全不同了，对中国文化

的印象也有了一些改变。”
2016年 4月，莫文蔚在马德里举办演

唱会时，就曾光顾万千百的火锅店。“她
在开唱前吃的菜品是我亲自配的，都是一
些家常的菜式，有荤有素有汤，相对比较
清淡。做好之后我们把菜送去了会场。”
谈起这件事，万千百仍然很高兴，“晚上
庆功宴时，莫文蔚还跟我谈起了她喜欢吃
的是哪一道菜，这让我感到特别有成就
感。”

武云鹏：专注做中式小吃

武云鹏是西班牙马德里一家名为“熊
仔解馋坊”的小吃店老板。在康普顿斯大
学毕业后，他从事了 4年的会计工作。后
来，他开了这家专门做小吃的店，在华
人、留学生的圈子里广受欢迎。

谈及创业之初的困难，武云鹏表示，
劳动力不足是个很大的问题：“最大的困
难就是招聘服务人员。因为菜品价位定得
比较低，客流量就大，导致服务生的工作
强度很大。但是创业初期，我没办法给出
很高的工资，以至于很难找到服务生，所
以我一个人身兼数职，每天从早到晚，忙
得连坐一下的时间都没有。”

武云鹏的店在华人学生中有“学生食
堂”的称号，他认为这是对他餐厅的一种
褒奖。“开店需要考虑留学生想要的家乡

味道，同时又要考虑学生的
消费水平。因为曾经有过留
学的经历，推己及人，我更
懂得留学生想要什么，这算
是我的优势。我很高兴能给
留学生提供这些便利。”武云
鹏说。

对 于 西 班 牙 本 地 的 顾
客，武云鹏认为，不需要刻
意地去迎合他们的口味。“我
只 是 希 望 专 注 地 做 中 国 小
吃，做好自己的产品。”他
说，“传统地道的小吃也是中
国文化的一部分，需要让当
地人看到它们本来的样子，
保证质量，就是对文化的一
种推广。”

小技能 提供生活大便利

独自到异乡漂泊，或者因为昂贵的物价，
或者因为对环境不熟悉，学子总会在不经意间
学会一些之前难以想象的技能。这些技能帮助
他们在异国他乡更好地生活。

李琳 （化名） 在韩国留学已经 3 年了。因
为在韩国理发比较贵，所以李琳都是尽量自己
剪刘海，偶尔也帮男朋友简单地剪一下头发。
回忆起第一次帮男友剪头发，李琳不禁哈哈大
笑起来。

“第一次帮他剪头发时还很不熟练，就学
着电视里的样子，在他的头上扣了一个盆
子，沿着盆子的边缘剪。本以为剪出的效果
是一个圆润的‘西瓜盖’，可是万万没想到

‘平原变丘陵’，参差不齐了。我男朋友看着
镜子里的样子哭笑不得，戴了整整一个月的
帽子，除了睡觉时摘下，其它时间基本都戴
着。”李琳说，“想想还挺搞笑的。剪头发时
怕头发掉在衣服里，就用报纸在中间剪出一
个洞套在脖子上，这样就干净多了。如今我
的手艺已经‘炉火纯青’了，周围的同学都
来找我剪头发呢。”

学礼仪 更快融入新环境

正所谓“入乡随俗”。去到一个陌生的国
家，就要了解并尊重当地的风俗和礼仪。这样
可以帮助学子尽快地融入到当地的社会环境
中。

马智超刚到泰国曼谷一个月，就读于曼谷
博仁大学。这一个月里，他学习到的新技能
就是泰国的礼仪。“泰国人比较友好，平时要
注重的礼仪也比较多。在我们参加泰国的本
土节日活动时，老师会专门教给我们一些礼
仪。比如，双手合十礼。一般情况下遇到贵
宾、身份尊贵或者年长，都要行双手合十
礼，来表示对对方的友好和尊重。”马智超这
样说。

做笔记 繁重学习讲效率

国外的学习任务相比国内的更加繁重，难
度也更大，教学模式也有很大差别。为了能够
快速地适应学习生活，学子们绞尽脑汁地“发
明”着应对方法。

隋诗颖 （化名） 就读于意大利米兰圣心天
主教大学。她说：“刚到国外开始学习的时
候，我非常不适应，因为老师会在开学的第一
堂课列出一个长长的书单。每一本书都很厚，
而且都是意大利语原著，让我觉得非常深奥难
懂。但是为了完成这些学习任务，我开始主动
寻找一些解决办法。”

当谈及具体学习方法时，隋诗颖说：“我
发现意大利的课堂里有一个不同于中国的现
象。老师上课基本不会照本宣科，也不会按照
讲课的内容和顺序写板书。所以每次上课，只
要老师一开口，所有的意大利学生都立刻开始
记笔记。一开始我还有些茫然，但是我很快发
现了记笔记的好处。每次回家，我都会将笔记
中的重点词汇和内容提取出来，誊抄在另一个
笔记本上，每周末进行复习。有时因为老师的
语速比较快，我还会用手机对整节课进行录

音，等到晚上回家做一遍课堂‘听写’。这样
坚持了一个学期，我不仅熟练地掌握了老师课
堂上所说的内容，还在不知不觉中提高了自己
的意大利语水平。”

背着乐器出国
琴房里常常只有我

“我带着用了十年的长笛
出国了。”郭儒说，“我觉得带
着心爱的乐器心里才更踏实。”

2015年，郭儒申请并考上
了美国茱莉亚音乐学院，就读
音乐系。郭儒说：“到国外学
音乐，我感觉到的是不同的音
乐环境。很多国家热爱音乐
的学生汇聚到一起，共通交
流，这种机遇和氛围是很难
得的。”相比在国内，郭儒一
个人在家练习不同，在美国
有更多的机会和其他同学切
磋。郭儒说：“很多同学的基
本功非常扎实，能演奏出不
同风格的感觉来。我能感受
到学院音乐环境的多元和包
容。”

在茱莉亚音乐学院学习期
间，郭儒结识了很多朋友。除
了音乐环境的多元和包容，让
郭儒惊奇的是，有些看似毫不
相关的乐器组合在一起能发出
非常曼妙的声音。在同学举行
的小型聚会中，郭儒也能融入
进去，用自己的乐器配合同学
们演奏一场小型音乐会。

“大多数时间，琴房里只
有我一个人。”曾就读于新加
坡国立大学杨秀桃音乐学院的
李 亚 迪 说 ，“ 我 学 习 的 是 大
号，声音大，几乎就是震天
响。基本功的训练就得一步一
步来，只有踏踏实实才能得到

回报。”李亚迪表示，虽然国
外有很多机会可以共同练习，
但是最主要的还是自己在琴房
练习。

在高中阶段，李亚迪半天
上文化课，半天练习吹大号。
李亚迪说：“可能因为这个缘
故，出国后我还是保持着一个
人练习的习惯。”

音乐虽无国界
语言却是一道坎

王利津 （化名） 现就读于
美国德州理工大学，攻读音乐
理论硕士学位。“在很多情况
下，语言成了学音乐的学生最
大的‘拦路虎’。”王利津说，

“过不了语言关，在国外念音
乐有时候也会面临尴尬的局
面。”

这种感受并不是只有王利

津才有，很多在海外学习音乐
的学生都有这种感受。张笛
在法国攻读音乐理论硕士学
位，刚去法国着实让她有点
不适应。“起初都是连猜带蒙
地 大 概 能 听 懂 对 方 在 讲 什
么。刚去学校的一个月就不
断地出现尴尬的局面，我甚
至都不知道她们的笑点在哪
里。最开始那几天都想找个
地 缝 钻 进 去 ，‘ 钻 ’ 回 家
去。”张笛笑着说，“我们一
起出国学音乐的同学起初都
是这种反应，但是后来就会
好很多。一旦过了语言这个
难关，在国外学音乐的生活
就都是享受了。”

“音乐是没有国界的。”郭
儒说，“很早就听说过这句话。
在国外学习的日子里，每天都
有这种感觉。”王利津则强调，
在国外学音乐，表演的机会比

较多。相比国内，国外学校更加
注重演奏整体的效果。

享受音乐生活
带回多元化学习法

李亚迪说，在新加坡国立
大学杨秀桃音乐学院的几年
时间里，开阔了眼界。在一
段时间里，李亚迪都很享受
在 新 加 坡 学 习 生 活 的 时 光 。
在李亚迪的朋友圈里，杨秀
桃音乐学院成了出现次数最
多的地方。

王利津在美国期间参加了
多次音乐会和音乐节。他说：

“主要是增长了见识。很享受
国外的音乐环境。回国后，我
想把多元化发展的上课方法

‘嫁接’到国内。”现在，王利
津已经回到北京，在一家音乐
辅导机构工作。个性化的音乐
辅导给学生带来了不一样的感
受。

王利津说：“很多从国外
回来的学生都在国内一些音
乐辅导机构工作，他们也会
将 国 外 的 教 学 方 法 带 回 国
内。”在国外的几年学习让李
亚迪感触颇深：“回到国内工
作的许多学生，不知不觉也
将国外这种‘对症下药’个
性 化 的 教 育 方 式 带 回 国 内 。
包括中央音乐学院在内的许
多国内高校也把这种方式运
用到实际的教学过程中，这
使得国内的学生也能享受到
和国外一样的教学方式。”

许多学子心中
有个中餐馆梦

贾程琪

有这样一些学子，他们不甘于只去中
餐馆改善自己的饮食，而是选择在毕业后
留在当地，开一家中餐馆。这样一来，既
满足自己的创业理想，又推广了中国的饮
食文化。

俗话说，“技多不压身”。学子到国外
求学，融入一个新的环境中，自然会遇到
不少新鲜事物。为了更快地适应新环境，
学子也主动或被动地学习了一些新技能。
那么，这些新技能在学子留学期间发挥了
怎样的作用呢？

来到海外
应该长点生活本事啦

宋滟鞠

来到海外
应该长点生活本事啦

宋滟鞠

菲尼克斯留学记
王元喆

出国学音乐
怎样才靠谱

骆孟成

“我想亲身体验更好的音乐氛围，也想更近距离地感受音乐带给人
的强烈震撼，所以我选择了氛围良好的外国音乐学院。”一位刚出国的
学习音乐的学子说道。

留 学

素 描

图为马智超向老师行双手合十礼。
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